

Paris, 11 de Febrero de 1986

Querido Bernardo

*Suber*

Carlos gaba de partir. Buena conversación, aunque el tema es desolador: Chile hoy día. Yo estoy convencido de que nuestro país se ha paraguayizado. El problema ya no es Pinochet, el mal es endémico. Chile está perdido por causa de la debilidad congénita de sus instituciones. Sin independencia de las instituciones la democracia es imposible. Te explico mejor esto.

La Polis se expresa de la manera más clara en el Foro, o mejor dicho, en el Agora. Al Agora vienen todos en algún momento, es la instancia común, donde todos se reúnen, donde se levanta el centro religioso, donde se construyen las instituciones públicas, donde se intercambian las mercaderías y las opiniones. En la época más primitiva, el Agora es la síntesis de todo lo público pero también de lo privado, en la medida en que lo privado solo puede ser tal por relación a lo público. Lo privado es una forma de lo público en el sentido de que es esto último lo primario con respecto a lo cual lo primero se define. Lo privado es lo no público y no al revés.

Del Agora se pasa a la institución, que es en definitiva un fragmento de la explosión del Agora. Las instituciones son los lugares donde lo público o lo común siguen siendo lo predominante. Cuando las instituciones son débiles o no existen, todas las relaciones se transforman en puras relaciones de poder y por consiguiente la política pasa a ser la única ocupación con verdadero sentido. La crítica de la política no puede ser puramente ideológica o teórica, los que se contentan con constatar los excesos de la politización del pasado no tienen idea de la verdadera causa de esta politización y no pueden superarla. La politización es la expresión simple de la debilidad de las instituciones. Como no existe lo común, los grupos privados tratan de imponer su voluntad y todo se vuelve político. El mal de Chile es que, aunque no lo queramos, todo es político y todo debe pasar por la política. La única solución es la construcción paciente y esperanzada de lo común, es decir de las instituciones celosas de su independencia. La independencia de las instituciones es la única verdadera garantía de la independencia. Cada paso hacia la independencia es un paso hacia la democracia. Cada paso hacia la democracia es un paso hacia la "despolitización". Pero en Chile se trata de construir una democracia a través de la política, lo cual es completamente contradictorio, cuando no se tienen instituciones. El trabajo que tenemos delante es mucho más grande de como se lo imaginan nuestros políticos. Por eso nuestros políticos son mediocres: no han descubierto todavía el punto donde se decide la verdadera política, es decir, la única forma posible

de construir la Polis.

La idea principal debiera ser hacer de toda institución un Agora, un espacio común, ese es el único sentido que puede tener la lucha por el consenso.

Voilà lo que estoy pensando. El resultado de todo esto es muy deprimente porque si esto es verdad significa que en Chile casi todo está por hacerse.

Pero hagamos nuestro libro. Te envío copia de mi carta a Barros. No es necesario inventar nada. Este huevón es tan informal que ni siquiera se ha dignado responderme. De todas maneras he inventado lo de la Editorial española para que no haya mayores problemas para recuperar los materiales. Te recuerdo algunas cosas prácticas: no hacer un libro de arte, poner algunas fotos, agregar las tres páginas sobre Giordano Bruno (el humanismo) a mi trabajo (cambiar la numeración etc etc) y hacer correcciones lo más discretas posible.

Eso sería todo por el momento. Nosotros seguimos sobreviviendo. Cada vez es más difícil mantenerse. Chile se ha transformado en un pésimo negocio, que además de traer malos recuerdos termina en una sensación desagradable de impotencia. Nosotros acarreamos con los muertos, con esta depresión y con una imagen de pasado insoportable. Tratamos de hacer huevadas locas pero todavía lo nuestro no se impone como quisiéramos. Veremos más adelante. En todo caso el ánimo es bueno y todavía tenemos trabajo para mantenernos.

En abril iniciamos una larga gira por América Latina. Iremos a Mendoza no sé bien que día. Iremos también a Uruguay, Varias ciudades argentinas Peru (pasaremos por Pudahuel), Ecuador, Colombia y USA. Yo voy con en conjunto. A lo mejor podemos vernos.

Si non, ça va, la familia bien, los hijos casándose, armando familias, los amigos escapándose de Paris y muchos ciclos cerrándose. Estamos cambiando de época. La muerte de las ideologías se ha tomado como muerte de la verdad lo cual le da a todo esto un carácter de naufragio terrible. En medio de la confusión general yo sigo conversando con Matta. A lo mejor esto sirve de algo.

Recibe un gran abrazo de este amigo lejano y no dejes de escribirme.

Tu amigo de siempre

Eduardo